

Nota de prensa

LA UCCI PRESENTA EN LA CONFERENCIA CAF 'CIUDADES CON UN LEGADO PARA EL FUTURO' EL DOCUMENTO 'LOS IDEALES DE LIMA', UNA HOJA DE RUTA PARA PROMOVER EL PATRIMONIO CULTURAL DE LAS CIUDADES IBEROAMERICANAS

• El documento contiene las principales conclusiones del reciente 'I Comité Sectorial de Patrimonio Cultural de la UCCI' y busca aportar al debate de este evento celebrado en Santa Marta (Colombia), donde más de 200 representantes del ámbito local se dan cita para conectar el legado histórico con los desafíos del presente y futuro de la región.

24 de julio de 2025— Las ciudades iberoamericanas viven un momento clave en su relación con el patrimonio cultural. Ya no se trata únicamente de conservar la historia, sino de dinamizarla como herramienta de transformación urbana, cohesión social e impulso al desarrollo sostenible. Desde esta visión renovada, el legado cultural se concibe como un bien común y una palanca para el futuro, donde las comunidades locales asumen un rol protagónico y la sostenibilidad guía las acciones.

Este enfoque fue el eje central de la participación de la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas (UCCI) en la conferencia "Ciudades con un legado para el futuro", organizada por CAF-Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe. Celebrado en Santa Marta, la ciudad más antigua de Colombia, el encuentro reunió a más de 200 representantes de gobiernos locales, organismos multilaterales, banca de desarrollo, sociedad civil y academia, con el objetivo de reflexionar sobre el papel histórico de las llamadas "Ciudades Quinto Centenario" y proyectar su porvenir.

En este contexto, la UCCI presentó los 'Ideales de Lima sobre Patrimonio Cultural Iberoamericano', aprobados recientemente en la capital peruana durante la I Reunión del Comité Sectorial de Patrimonio Cultural. Durante su intervención en el panel "Alianzas para repensar el futuro de las ciudades 500+", Francisco Mugaburu, subdirector de Relaciones Internacionales y Cooperación de la UCCI, destacó que los 'Ideales de Lima' "no son una declaración simbólica, sino una hoja de ruta para conectar el pasado con el futuro desde la acción concreta, la cooperación y la innovación".

El documento propone un enfoque integral que abarca desde la conservación activa del patrimonio y el reconocimiento del papel central de las comunidades, hasta la educación patrimonial como herramienta de conciencia ciudadana. Asimismo, promueve el uso de tecnologías digitales, la articulación del patrimonio con la planificación urbana sostenible, el fortalecimiento de redes de cooperación entre ciudades y el acceso a mecanismos de financiación acordes a los desafíos globales



Su impulso es también reflejo del momento actual que viven las ciudades, donde el trabajo conjunto y la construcción de alianzas se consolidan como vía imprescindible para afrontar retos complejos y definir metas comunes. La UCCI mantiene una colaboración estratégica con entidades como UNESCO y el World Cities Culture Forum (WCCF), cuya participación fue clave en la elaboración de los Ideales de Lima. A esta red de cooperación se suma el Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF), con quien UCCI firmó el pasado mes de octubre un acuerdo que permitirá expandir la Red de BiodiverCiudades y facilitar el financiamiento de proyectos urbanos transformadores. Estas alianzas no solo fortalecen la gobernanza local, sino que anticipan una nueva forma de hacer ciudad: un modelo en el que la acción compartida es el único camino posible hacia la sostenibilidad.

El panel contó además con la participación de destacadas autoridades locales como Carlos Pinedo, alcalde de Santa Marta; Juan Bueno, primer teniente de alcalde de Sevilla; y Rodrigo Peñailillo, representante de CAF en Colombia, quien moderó la sesión.

Un diálogo iberoamericano para proyectar el patrimonio

La intervención de la UCCI se inscribió en un debate más amplio sobre el rol estratégico que deben asumir las ciudades fundadas hace cinco siglos como protagonistas del desarrollo territorial en el siglo XXI. A lo largo de las distintas sesiones del encuentro se abordaron temas fundamentales como el papel actual de los pueblos originarios, la gestión de los centros históricos, la memoria gastronómica y la biodiversidad.

Asimismo, se subrayó la necesidad de impulsar mecanismos de financiación innovadores, mejorar la productividad urbana, avanzar en el acceso a la vivienda digna y fortalecer la gestión fiscal como condiciones esenciales para alcanzar un desarrollo sostenible y equitativo en las ciudades patrimoniales de Iberoamérica